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أوزان صيـــــغ المبالغـــــة














































































                     أم                      







وهكذا حسبما تتطلب العبارة …




من





إلى





عن





على





حتى





التاء والواو





اللام





الكاف





في





الباء





رُبَّ





مذ ومنذ





وتأتـــي للابتــداء، والتبعيض ، والسببية�








وتأتي لانتهاء الغايـــة في الزمان والمكان








وتأتي للظرفية مكانية أو زمانية وللتعليل�








وتأتي للسببية ، وللإلصاق الحقيقي أو المجازي ، وللاستعانة �








وتأتي للمجاوزة ، والبَعْديَّة�





وتأتي للاستعلاء حسياً أو معنوياً �





وتأتي للاختصاص، وللتعليل�





وتأتي للتشبيه�





وتأتي للانتهاء�





وتأتيان للقسم�





وتأتيان لابتداء الغاية في الزمان ، أو تكونان بمعنى ( في )�





وتأتي للتقليل أو التكثير �





تشترك جميع حروف الجر في إفادتها التعدية إلى جانب معانيها الأخرى ، وقد تستقل بهذا الغرض فلا تفيد معنى سواه .





للتعجــب فـي اللغــــة العربيــــة صيـــغ كثــــيرة 





والقياســـي منهـــا صيغتــــان 








ما أَفْعَلَـــــهُ








وأَفْعِــل به














1








يشترط في الفعل الذي تصاغ منه صيغتا التعجب شروط سبعة هي 








ثلاثيـاً





قابلاً للتفاوت





أن يكون متصرفاً








تامــاً





ليس الوصف منه على وزن (أَفْعَل) الذي مؤنثه (فعلاء)








مبنيـــاً للمعلوم








مثبتــاً





2





إذا كان الفعل المراد بناء صيغتي التعجب منه غير مستوف للشروط جميعها فلا يخلو من ثلاث حالات





3








إذا كان الفعل جامداً أو غير قابل للتفاوت ، فلا يتعجب منه مطلقاً .�





إذا زاد الفعل على ثلاثة أحرف ، أو كان ناقصاً ، أو كان الوصف منه على وزن (أفعل) الذي مؤنثه (فعلاء) توصلنا إلى التعجب منه بفعل مناسب مستوف للشروط ، وجئنا بعده بمصدر الفعل صريحاً أو مؤولاً.�





إذا كان الفعل مبنياً للمجهول أو منفياً ، توصلنا إلى التعجب منه بفعل مناسب مستوف للشروط كذلك ، وجئنا بعده بمصدر الفعل مؤولاً فقط .�





أ





ب





ج








اسم مشتق يدل على معنى مجردٍ حادثٍ وعلى فاعله .





يصاغ اسم الفاعل





على وزن ( فاعل )





على وزن مضارعه مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر





يعمل اسم الفاعل عمل فعله





فيرفع الفاعل وحـــــــده





إن كان فعله لازمــــــــاً





ويرفع الفاعل وينصف المفعول به





إن كان فعله متعدياً في حالتين








أ ـ  إذا اتصلت باسم الفاعل ( أل ) عَمِلَ عَمَلَ فعله بلا شرط .





ب ـ إذا لم تتصل ( أل ) باسم الفاعل ، فإنه لا يعمل عمل فعله إلا إذا سبقه : نفي ، أو استفهام ، أو نداء ، أو وقع خبراً ـ ولو في الأصل ـ أو صفة أو حالاً أو معطوفاً على واحد مما ذكر .





في اسم الفاعل الذي تلاه مفعوله أن ينصب هذا المفعول أو يجره بإضافته إليه





هي صيغ تدل على المبالغة والتكثير من الفعل





فََعُــول





مِفْعَال





فَََعِِـــل





فََعِيــل





فََعّـال





تبنى من الثلاثي المتعــــــدي








تبنى من الثلاثي المتعــــــدي











تبنى من المتعدي واللازم وندر بناؤها من غير الثلاثي�








تعمل صيغ المبالغة عمل أفعالها فترفع الفاعل وتنصب المفعول به بالشروط السابقة في عمل اسم الفاعل تماماً .





هو اسم مشتق يدل على ذات وقع عليها الفعـــل المصــــوغ منــــه





يصاغ من الفعل المبني للمجهول





فـإن كــان ثلاثيـاً





جاء على وزن ( مفعول )





وإن زاد على ثلاثة








جــاء على وزن مضارعه مع إبدال حرف المضارعة مبماً مضمومة وفتح ما قبل الآخر





يعمل اسم المفعول





عمل الفعل المبني للمجهول





فيرفع نائب الفاعل ، بالشروط السابقة في عمل اسم الفاعل تماماً 








أن يضاف اسم المفعول إلى معموله إذا تلاه مباشرة .








تعريفهــــا





نسبة بين اسمين يسمى الأول منهما مضافاً ، ويسمى الثاني مضافاً إليه .





يكتســـب المضـــاف مــــن الإضافـــة





التعريف والتخفيف





التخصيص والتخفيف





التخفيف فقط





إذا كان المضاف إليه معرفة





إذا كان المضاف إليه نكــرة





إذا كان المضاف وصفاً مشتقاً أضيف إلى معموله





1





2





يجب أن يحذف من المضـــاف ما فيه من





( أل ) التعريف





نون تثنية أو جمع





تنويــن





إلا إذا كان الغرض من الإضافة التخفيف فقط فيجوز دخول ( أل ) على المضاف 
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الإعـــــــــــــــراب





المضـــاف إليه





المضـــاف





مجرور بالإضافة دائمــــاًً





حسب موقعه من الجملــة
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3
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2





3





1





2
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تابع يتوسط بينه وبين متبوعه أحد حروف العطف





أشهــــر حــــروف العطـــــف








للترتيب ��والتعقيب�





الفاء








ثم





حتى





لا





بل





الواو





أو





أم








لمطلق �


الجمع�








للترتيب �


والتراخي�








للتخيير أو الشك أو التقسيم�








للغاية من النقص أو الزيادة�





للتسوية بين شيئين ، أو لطلب التعيين ، أو للإضراب� 








لنفي الحكم عن المعطوف�








للإضراب بعد الخبر المثبت والأمر�





يتبــع المعطــوف المعطـــوف عليــــه





رفعاً ونصباً وجراً وجزماً�





أي يعطف الاسم على الاسم ، والفعل على الفعل ، والجملة على الجملة .





يعطف الضمير المنفصل على الضمير المنفصل ، والاسم الظاهر على الضمير المنفصل ، أو على الضمير المتصل المنصوب .�








يعطف الاسم الظاهر على الضمير المتصل المرفوع ، بارزاً أم مستترا .ً �








يعطف الاسم الظاهر على الضمير المتصل المجرور .� 








بلا قيد ولا شرط








بشرط أن يفصل بينهما ضمير منفصل يؤكده ، أو أي فاصل .








بشرط إعادة الجار مع المعطوف .





1





2





3





4





هو مشتق على وزن ( أفعل ) ومؤنثه ( فُُعْلََى ) يدل على أن شيئين اشتركا في صفة وزاد أحدهما على الآخر فيها .








يصاغ اسم التفضيل مما يصاغ منه فعلا التعجب ، وما لا يجوز التعجب منه لا يأتي منه اسم التفضيل ، كما يتوصل إلى التفضيل مما لم يستوف الشـــــــــروط بـ ( أشد ) ونحوه ، وينصب مصدر الفعل بعده على التمييز .





لاسم التفضيل في الاستعمال أربع حالات





أن يكون مجرداً من (أل) والإضافة





أن يكون محلى� بـ (أل) 





أن يكون مضافاً إلى نكرة 





أن يكون مضافاً إلى معرفة 





ويجب فيه الإفراد والتذكير ، ويؤتى بعده بـ  (من) جارة للمفضل عليه ، ويجوز حذفها لقرينة .








ويجب مطابقته للمفضل ، ولا يؤتى بعده بـ  ( من ) .














ويجب فيه الإفراد والتذكير ، ومطابقة المضاف إليه للمفضل ، ولا يؤتى بعده بـ (من ) .














ويجوز فيه الإفراد والتذكير ، أو مطابقة المفضل ولا يؤتى بعده بـ (من ) .











لفظــي : وهو إعادة المؤكد بلفظه سواء أكان :





التوكيد تابع لما قبله يسمى المؤكَّد ، يذكر لتقويته وتوكيد حكمه .





معنـــوي : وهو ما كان باستخدام واحد من الألفاظ التالية :








مفرداً : اسماً أو فعلاً أو حرفاً





جملة





وكل ، وجميع ، وأجمع ، وما تصرف منها ، وعامة ، وكِلا ، وكلتا .





تقرير المؤكَّد في نفس السامع .





النفـس والعــين





رفع احتمال أن يكون سهواً أو مجازاً .





الدلالة على الإحاطة والشمول





التوكيد يتبع المؤكد في إعرابه





يقوى التوكيد ــ أحياناً ــ فيقال :





كله أجمع





كلها جمعاء





كلهم أجمعون





كلهن جُمَعُ





ولابد من كلمات التوكيد المعنوي من إضافتها إلى ضمير يعود على المؤكد ويطابقه في الجنس والعدد .





فإن أضيفت إلى الاسم الظاهر خرجت عن التوكيد ، وأعربت بحسب موقعها من الجملة .





ما عدا ( أجمع ) وما تصرف منها





هو ضمير المتكلم المفرد مذكراً كان أو مؤنثاً








اسم صحيح الآخر





واجبة الكسر





جاز فيها الفتح والإسكان





اســـم مقصــور





اســـم منقـوص





مثنــــــــى





جمع مذكر سالم








الياء واجبة الفتح وما قبلها واجب الإسكان�





تدغم ياء المنقوص في ياء المتكلم .


ياء المثنى وجمع المذكر السالم في حالتي النصب والجر تدغم مع ياء المتكلم .


تقلب واو جمع المذكر السالم ياءً وتدغم في ياء المتكلم .








